

飛驒の民俗を調査研究

山田白馬

田中 駿

と併の三辺にしているという。この小屋の目的は、若者に村一人前の男としての教養を身につけさせることにあり、夜ばいの習俗も習つたようだ。

白馬は高山市丹生川町や下呂市小坂町の民俗に造詣が深く、「山の子の勧進行事」と小屋での「一升喰い」について紹介している。山の子の勧行事は益田地方で特に盛んに行事は益田地方で特に盛んであり、白馬は父に連れられて見た、下呂市小坂町の青竹を火にくべる爆音や、若者の覆面のいでたちの山の子行事は印象深かつた、と記している。

一方、小屋の振舞に一升喰いという「餅鏡」を祝う習俗があつた。十五歳になつた新加盟者に仲間との誓約をさせ、餅をついて山神の座に飾り、後の直会でもつと食べらつしやいと強制するもので、食べきれず「喰い余す」ことが豊年につながるという儀礼があつた。

白馬は、昭和十八年に発足した「郷土芸能研究会」に関わり、「飛驒楽研究序説」(ひだびと三年五号)では鳥毛打や一之宮町の神代踊などを紹介し、「飛驒の歌謡と民俗」(ひだ



孫のり子さんが大事にしている
白馬愛用の杖(一之宮町奥で)

白馬は斐太中学を卒業後、飛驒銀行(現十六銀行)に勤め、退職後は、様々な事業を営んだが、成功も失敗もあり、波瀾万丈の人生であった。昭和四十五年頃、白馬は高山市天性寺町から一之宮町「奥」の在所に転居した。白馬の子は男二人、女四人で、一之宮町「奥」の場所は、白馬の二男である山田八束が跡をとり、現在は孫の山田りり子さんが住む。

白馬は、飛驒短歌会の初期に参加していく、昭和二十一年発行の『飛驒短歌会報』第二号に次の歌が掲載される。「寂び妻が求め置きたる闇酒を鳩にか移す雪夜閑けき」(鳩は酒を燶する容器)

* * *

明治二十五年(一八九二)十一月十四日生

昭和五十年(一九七五)十一月九日没

丹生川町の正宗寺十五世山田靈林(明治二十二～昭和五十四)は白馬の兄。この兄は十歳の時、正宗寺に入つて得度し、曹洞宗宗務厅教学部長を経て昭和三十九年駒沢大学総長、五十年から永平寺の七十五世貫主となつてゐる。



山田白馬